

BAB V

PENUTUP

5.1. Kesimpulan

Berdasarkan tujuan penelitian yaitu untuk mendeskripsikan dampak program KF terhadap kehidupan sosial warga belajar, maka simpulan penelitian ini menegaskan bahwa program KF secara umum berdampak positif bagi kehidupan sosial warga belajar. Meskipun ada beberapa warga belajar yang tidak mengalami perubahan kualitas hidupnya setelah mengikuti program KF.

Bagi warga belajar yang merasakan manfaat melek aksara bagi kehidupannya yang terungkap dalam penelitian ini dapat dilihat dari beberapa indikator diantaranya: 1) perubahan orientasi hidup yang lebih fungsional, 2) meningkatnya kebermaknaan diri dalam kehidupan diri sendiri, keluarga dan lingkungan masyarakat, 3) kesadaran untuk menyekolahkan anak, 4) perubahan berekonomi dan berkehidupan yang layak, 5) perubahan pengetahuan tentang hak-hak dasar hidup dan kehidupan dalam berkeluarga, bermasyarakat, dan berbangsa.

Bagi warga belajar menyatakan tidak ada perubahan kehidupannya setelah mengikuti program KF, yang terungkap dalam penelitian ini disebabkan oleh tidak adanya modal untuk memulai usaha, tidak mengerti produk harus dijual kepada siapa, dan sibuknya pekerjaan domestik yang menyebabkan mereka tidak ada banyak waktu untuk memulai usaha. Untuk itu dibutuhkan kemitraan dengan pemerintah, dunia usaha, dunia industri atau departemen

terkait yang dapat membantu memberikan modal usaha ataupun dalam hal pemasaran hasil usaha.

5.2. Saran

Berdasarkan hasil penelitian diatas, maka terdapat beberapa hal yang dapat dijadikan masukan atau saran diantaranya adalah:1). Program KF sebaiknya menyediakan tutor yang berdedikasi tinggi, memiliki keahlian tertentu yang dapat ditularkan kepada warga belajar, dan memiliki kemampuan mengajar yang baik. 2). Pembelajaran keterampilan yang diberikan diharapkan terkait langsung dengan mata pencaharian, peluang usaha, lapangan pekerjaan, dan pendapatan. 3). Campur tangan Dinas Pendidikan diperlukan dimana Dinas Pendidikan di daerah ini mau bekerjasama dengan instansi lain, seperti Dinas Perdagangan atau menggandeng pengusaha tingkat lokal untuk diajak bekerjasama dalam penyaluran hasil keterampilan warga belajar. Hal ini akan memudahkan warga belajar dari segi modal usaha dan kejelasan penyaluran hasil keterampilan.